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•  Родной город. Котлас. Ро
дился в 1974 году.
•  Родители. Александр Степа

нович и Антонина Михайловна, 
тогда работали речниками.
•  О б р а з о в а н и е . О кончил 

среднюю школу № 4, затем с от
личием исторический факультет 
Сыктывкарского государственно
го университета и аспирантуру, в 
2000 году защитил кандидатскую 
диссертацию.
•  Должность. В настоящее вре

мя заведующий кафедрой эконо
мики и управления Котласского 
филиала Санкт-Петербургского 
государственного университета 
водных коммуникаций.
•  Кому благодарен за усп е 

хи. В первую очередь родителям, 
а также наиболее талантливым 
учителям и преподавателям.
•  Г л а в н о е  д о с т и ж е н и е  в 

жизни. Оно впереди.
•  Л ю бим ы й аф оризм, ж и з

ненный лозунг. «Живя в реаль
ном мире, стремись к невероят
ному».

- С е р ге й  А л е к с а н д р о в и ч , 
ком у-ком у, а вам обязательно  
первый вопрос - откуда ваши  
«исторические корни»?

- У каждого человека три роди
ны: большая -  для всех нас это Рос
сия, малая -  место рождения, исто
рическая -  там, где жили поколе
ния предков. Для меня историче
ская родина -  ныне почти уничто
женная деревня Даниловская Кич- 
Городецкого района Вологодской об
ласти. Знаю десять поколений сво
ей родословной -  до 1765 года. С 
гордостью могу сказать, что проис
хожу из потомственных северных 
крестьян, плоть от плоти и кровь от 
крови русского народа. На Данилов
ской ещё сохранился родовой дом -  
избе полтора века! Есть идея пре
вратить «родовое гнездо» в музей, 
хотя шансов на реализацию этого 
проекта, разумеется, мало.

- А как стали историком?
- Трудно поверить, но уже в 

шесть лет я прочитал исторический 
роман Александра С тепанова 
«Порт-Артур» (два тома по 600 стра
ниц). Эта книга полностью решила 
мою судьбу.

- Почему вы после десяти  
л е т  о т с у т с т в и я  в е р н у л и с ь  в 
Котлас, в «родные пенаты»?

- Для научной работы мне не
обходимы центральные государ
ственные архивы, которые находят
ся в Москве и Санкт-Петербурге. Од
нако предлагавшаяся в этих горо
дах работа не обеспечивала мате
риально и находилась вне сферы 
моих научных интересов. А кроме 
Москвы и Питера, мне как историку 
безразлично, где находиться. Поэто
му и вернулся на родину, где пока 
имею возможность регулярно выез
жать в научные командировки в те 
же архивы. Работается же лучше все
го там, где нет препятствий к само
реализации. Да и «лучше первым в 
станице, чем последним в столице».

- Расскажите о своей карь
ере...

- Прошёл все ступени служебной

Историк Сергей Гладких:

Хобби О ВРЕМЕНИ

Время -  самое сложное и за 
гадочное явление из всех сущ е
ствую щ и х. К счастью , за н и м а 
юсь конкретным временем, а не 
абстрактной категорией.

и профессия
совпадают

лестницы -  от лаборанта до заведу
ющего кафедрой -  в Сыктывкар
ском государственном университе
те, филиалах Поморского государ
ственного университета и Архан
гельского государственного техни
ческого университета. Сейчас, нако
нец, нашёл свою «экологическую 
ниш у» -  К отласский филиал 
СПГУВК. Здесь прекрасный коллек
тив, понятливые студенты, возмож
ность заниматься научной работой
-  такое положение дел более чем ус
траивает.

- Наслышан, вы ведете м но
гие предм еты ...

- Из-за нехватки в городе ква
лифицированных специалистов мне 
приходится преподавать не только 
историю, но и философию, геополи
тику, социологию и политологию. 
Выручает универсальный характер 
высшего исторического образова
ния.

- Как оцениваете эф ф ектив
ность  св о е й  п р е п о д а в а те л ь 
ской работы?

- Здесь один из лучших крите
риев -  мнение студентов, которых я 
обучил уже несколько тысяч. Поэто
му этот вопрос лучше переадресо
вать им.

- Какая работа вам важнее
-  научная или педагогическая?

- Поскольку в настоящий момент 
преподаю не на историческом фа

или «нет» -  в любом случае означа
ет солгать. Живу обычной жизнью, 
со своими печалями и радостями.

- К акова ваш а ж изненная  
цель?

- Как и прежде, заниматься сво
им любимым делом и идти своим 
путём.

• Каковы планы на будущее?
- На ближайшую перспективу -  

участие в научных мероприятиях, 
посвящённых 100-летию русско- 
японской войны, новые публика
ции. В дальнейшем можно подумать 
и о докторской диссертации.

- На этой странице всегда  
есть тема политики. Как вы о т 
носитесь к ней?

- С омерзением. В силу профес
сии хорошо знаю, что это такое, хотя 
и не исключаю возможности при 
определенных условиях уйти в по
литику. По политическим интересам 
-  сторонник евразийской идеологии, 
признаю уникальность историческо
го пути России и выступаю против 
её насильственного сталкивания в 
могилу европейской цивилизации.

- Хорош о, а как относитесь  
к религии?

- К ней -  положительно, к церк
ви -  отрицательно, поскольку она 
постоянно выполняет не свойствен
ные ей политические функции. Сам 
по религиозным убеждениям -  аг
ностик: за неимением абсолютных 
доказательств не могу утверждать, 
есть Бог или нет.

- В анкете вы не заполнили  
графу гороскопов. Как относи
тесь к ним?

- Вопрос не ко мне. Мистика и 
наука -  вещи несовместимые.

- А вера в приметы?
- Абсолютно отсутствует.
- С ер ге й  А л е кса н д р о в и ч , 

скоро «именины» Котласа. Что 
скажете о городе?

- Котлас занимает исключитель
но выгодное географическое положе-

Будущ ий ученый с детства  
«имел зуб» на историю

культете, то педагогическую работу 
рассматриваю только как средство 
материального обеспечения своей 
научно-исследовательской деятель
ности.

- Тогда расскажите подроб
нее о ваш ей научной работе.

- Я профессиональный историк- 
отечественник. Занимаюсь в пер
вую очередь проблемами истории 
Российской империи рубежа XIX-XX 
веков и историей русского военно- 
морского флота. «Конёк» -  русско- 
японская война 1904-1905 годов. 
Разумеется, по мере возможностей 
активно участвую в научной жиз
ни. Принимал участие в работе 
многих научных конф еренций и 
чтений, опубликовал ряд научных 
и научно-популярных статей в пе
риодических изданиях и сборниках, 
выходивших в Москве, Санкт-Пе- 
тербурге, Архангельске, Сыктывка
ре, Котласе. В научно-историческом 
мире Северо-Западного региона я 
достаточно известный человек.

- Ну что мы все о работе. 
Расскажите-ка о своих интере
сах -  много их?

- Редкий случай, но хобби со
впадает с профессией. Но, понимаю, 
имеете в виду другие увлечения? 
Читаю классическую художествен
ную литературу -  и прозу, и поэзию.

хватает времени 
даже на чтение специальных моно
графий. Люблю классическую му
зыку и русскую народную песню. До 
восемнадцати лет не слушал музы
ку вообще, а к этому возрасту сразу 
принял качественную музыку, на
верное, так интеллект сформировал
ся. Современную же эстраду катего
рически не приемлю. Из живописи 
предпочитаю реалистические полот
на, особенно ценю работы передвиж
ников. Когда бываю в столицах, 
обязательно посещаю театры (люби
мый -  Мариинский), музеи и кар
тинные галереи. Есть 
и менее «интеллек- 
альное» увлечение - 
заядлый грибник.

- Сергей Aneк- 
с а н д р о в и ч , ка 
вы считаете, ка 
кое ваше наибо- 
лее яркое инд и
вид уальное ка 
чество?

- Упрям ство.
Именно упр ям -] 
ство, хотя можно 
было бы подобрать близкие по 
смыслу слова: упорство, настойчи
вость, решительность, твёрдость. 
Если я, что называется, «закусил 
удила» -  стену лбом расшибу, но 
добьюсь своего.

- Н асколько  значи м о  для  
вас мнение других лю дей?

- Если оно касается лично меня 
-  совершенно не интересует, если 
касается сферы моей профессиональ
ной деятельности -  всегда внима
тельно прислушиваюсь.

- А как относитесь к людям?
- Не терплю глупость, лживость, 

наглость. Преклоняюсь перед людь
ми, обладающими столь редкими 
ныне качествами, как ум, честность 
и доброта.

- Ваше отнош ение к жизни?
- Крайний пессимист. Много лет 

постигая историю, с грустью убеж
даюсь, что глупость человеческая 
беспредельна, а человечество в це
лом неспособно учиться на ошибках 
прошлого и уверенно шагает в про
пасть.

- Вы счастливый человек?
- Ощущение счастья не может 

быть постоянным. Ответить «да»

ние, которое мало используется для 
его блага. Внешне город выглядит, 
конечно, безобразно. Особенно по
ражают на диво убогая архитектура 
и бездарная планировка новых 
микрорайонов. Однако не могу не 
отметить, что Котлас даже по срав
нению с более крупными городами 
живёт весьма насыщенной духов
ной жизнью. И, безусловно, глав
ным достоянием города, определя
ющим все его плюсы и минусы, яв
ляются сами котлашане.

- В последнее время в ря
д а х  кр а е в е д о в  м у с с и р у е тс я  
вопрос о пересмотре даты  о с 
нования Котласа...

- Считаю целе
сообразным пе
ренос даты осно- 
вания Котласа 
на конец XIX 
века, то есть на 
момент начала 
ф ункционирова
ния П ермь-Кот- 
ласской железной 
дороги. Своим раз
витием Котлас обя
зан появившемуся 
здесь станционному 

поселку. Тогда у нас появится и ос
нователь города: крупнейший госу
дарственный деятель рубежа XIX-XX 
веков -  Сергей Юльевич Витте. 
Именно по его настоянию эта желез
ная дорога была проведена на Кот
лас, а не на Великий Устюг, как 
предполагалось ранее. Но поскольку 
это вопрос дискуссионный, пригла
шаю горожан к обсуждению пробле
мы на страницах «Двинской прав
ды».

- Кстати, как вы относитесь  
к «ДП»?

- На фоне других местных газет 
смотрится вполне достойно. Глав
ным недостатком считаю иногда 
расходящуюся с нормами русского 
языка стилистику заметок.

- А ваш  со в е т  чи тател ям  
«ДП»?

- Относитесь с ува
жением к себе, иначе 
никогда не заслужите 
уважения других.


